



パネリストから活発な意見が相次いだ

においては機能性よりも着脱性の方を優先することを考慮してもよい。」
▼経管栄養になっていたが誤嚥防止のために義歯を使つていて。とても良い義歯だったがなかなか外れず困つた。外しやすくてむやみに外れない入れ歯というのは難しいのか？

(患者の家族)

▼最近の義歯安定剤は少量でもよく
護関係者

▼義歯安定剤を使うと口腔ケアが大
変なので、手入れをサポートできる
人がいることが前提ではないか。(介
護者等による日常的な口腔と義歯の衛
生管理が可能であることを条件に、
代替手段として義歯安定剤の使用を
考慮する。)

課題③〈推奨文〉「義歯不適合の症
例で、リラインや新義歯製作による
対応が困難な場合、患者自身や介護
者等による日常的な口腔と義歯の衛
生管理が可能であることを条件に、
代替手段として義歯安定剤の使用を
ト。(介護関係者)

Monthly Topics



認知症患者の義歯治療ガイド ドライン公開パネル会議

日本老年歯科医学会は5月23日、東京・水道橋の東京歯科大学で、認知症患者の義歯治療ガイドライン作成のための最終公開パネル会議を開催した。櫻井薰理事長は、パネル会議開催までの経緯について次のように述べた。

表明を明らかにし、本学会の使命の一つとして、多職種及び国民が理解できる診療ガイドラインを作成することとした。本日はその中で特に疑問が多かつた義歯について、患者側及び介護関係者をパネラーに招き、広く意見を伺うこととした。

課題② 〈推奨文〉「中等度以上の認知症患者においては、使用率の点からは義歯修理・調整の方が新規製作よりも有利であると考えられ、やむ

櫻井 薫理事長

ノネル会議には、ガイドライン委員会委員として田村文薈教授（日本歯科大学）、服部佳功教授（東北大歯学）、東京都健康長寿医療センター研究所から平野浩彦氏、枝広あや子氏らが出席。さらに、義歯を使用している患者、認知症患者の家族、高齢者施設勤務の介護関係者らが参加し、10件の臨床上の課題について活発に意見が述べられた。課題に対するガイドラインで示す推奨文と、パネリストからの意見は次の通り。

▼歯科医師から見れば合っていない
入れ歯でも、長年の間に使いこなし
ているので、根気強く付き合つてほ
しい。新しい入れ歯を作つて「噛め
ないはずはない」と言われても困る。
良い入れ歯を作つてもらつたので食
事も会話も問題ないが、もしこの入
れ歯がなかつたら今ごろ自分も認知
症になつっていたと思う。（義歯使用
者）

▼複数の入れ歯を持っているので、上下の組み合わせを特定できるような名入れの工夫があればさらに良い。（患者家族）

課題⑧ 〈推奨文〉「新義歯製作が摂食機能・食形態・栄養状態の維持・向上に有効である根拠はない。義歯の使用に関するでは、受け入れが可能な症例において、限局的に摂食機能の維持に有効である可能性はあるが、確たる根拠は乏しい。」

▼頻繁に転倒していた人が、努力して入れ歯を使えるようになり転倒す

課題⑩ 〈推奨文〉「認知症が疑われる場合、インプラント治療前に認知症の有無を十分診査することが強く推奨され、認知症発症後あるいは軽度認知障害状態で認知症発症リスクが高い場合には、インプラント治療は実施すべきではない。」

▼介護スタッフが口の中を見てもインプラントが入っているかどうかなど分からない。また、将来、自分が認知症になることを前提にインプラントを入れるかどうか考える人はいるのではないか。認知症の影響とどのようなことなのか？（介護関係者）

ので、本人が清掃した義歯の状態をチェックすることができたためか、発熱もなく疾患による通院、入院もほとんどなかつた。入所者の多い特養では一斉作業という状況で丁寧なチェックはできなかつた。（介護関係者）

▼課題⑦〈推奨文〉「取り違えあるいは紛失の防止のために義歯への名前を入れは推奨される。」

▼デイサービスで実際に取り違えを経験している。特養では名入りの義歯を見たことがあるが、インクがにじんで読めなくなつていた。（介護

▼入れ歯を入れてから食事だけではなく発音も表情も明らかにつきりした。歯科医師は認知症だからと治療をあきらめないでほしい。（患者家族）

▼「歯医者は金がかかる」と義歯を入れないため会話も少なかつたが、入れてみたら最期まで楽しく生きることができた。（患者家族）

課題⑨〈推奨文〉「使用可能な義歯装着は認知症の予防に有用となる可能性がある。」

2025年にわが国の認定医師は、医学会の理事長を拝命した当時、

歯の使用を総合的に判断する必要がある。